



# Le Petit Renouveau

## Bulletin mensuel

### Paroisse SAINT JEAN XXIII



Année 2024, n° 02

FEVRIER

#### Les 24 clochers de la paroisse

Boucé ; Châtelperron  
Chavroches ; Cindré  
Créchy ; Gouise  
Jaligny sur Besbre  
Langy  
Montaigu-le-Blin  
Montcombroux-les-  
Mines  
Montoldre ; Rongères  
Saint-Gérard-de-Vaux  
Saint-Gérard-le-Puy  
Saint-Léon ; Saint-Loup  
Saint-Voir ; Sanssat  
Sorbier ; Thionne  
Treteau ; Trézelles  
Varennes sur Allier  
Varennes sur Tèche

#### Accueil au Presbytère

Le matin de 10h à 12h : lundi, mardi, mercredi, jeudi et vendredi  
L'après-midi de 16h à 18h : mardi, mercredi, jeudi et vendredi.  
Ou, sur rendez-vous.

**Tel : 04 70 45 02 61**

**Place de l'Église / 03150 Varennes Sur Allier**

**Adresse mail : [paroisse-jeanvingttrois@moulines.catholique.fr](mailto:paroisse-jeanvingttrois@moulines.catholique.fr)**

#### **Editorial :** « Être des îlots de résidence divine »

C'est avec ces mots de Madeleine Delbrêl qu'on peut continuer à penser l'être missionnaire dans le monde d'aujourd'hui. Madeleine Delbrêl, vénérable et dont nous espérons sa béatification, en choisissant ces mots pleins de sens et de significations, surtout dans son œuvre « la vocation de la charité » (Tome XIII des O.C.), quand elle parle de « vie sacrificielle », nous met devant cette réalité dans laquelle nous devons avoir un élan missionnaire poussé et vivre comme étant chrétiens baptisés engagés dans le monde. C'est un appel dirions-nous pressant de Madeleine Delbrêl. Puisque en continuant de lire « vie sacrificielle », elle nous demande « d'assurer un lieu pour Dieu », dans le monde.

Comment chrétiens, chrétiennes d'aujourd'hui pourrions-nous être des îlots de résidence de Dieu en assurant un lieu à Dieu dans le monde ?

Oui, chers amis, sœurs et frères, nous devons prendre conscience de cet appel pressant comme nous nous pressons à décrocher un appel pour ne pas avoir tout le temps de appels manqués ou en absence.

Peut-être que, nous manquons tous les jours l'appel et le rappel d'être des îlots de résidence divine, et surtout l'appel pour assurer un lieu à Dieu.

Peut-être que, beaucoup pensent en eux ou se posent la question de « pourquoi Dieu ne prend pas sa place, lui-même, tout seul ? »

Comme a dit Saint Augustin : Dieu nous a créé sans nous, mais ne veut pas nous sauver sans nous.

Quelle liberté ! Quelle vraie liberté ! Dieu essaye toujours de prendre les choses en mains quand cela va vraiment mal, mais surtout pas sans nous.

C'est avec nous qu'il continue son œuvre.

C'est aussi cela, être des îlots de résidence divine, c'est aussi cela « rassurer un lieu pour Dieu ».

Prendre conscience qu'il est là, qu'il nous tend la main.

Enfin nous devons être des femmes et des hommes qui parlent souvent à Dieu et des hommes et des femmes qui parlent souvent de Dieu.



Wikenson JACQUES

## Le carnet de la paroisse Jean XXIII

### Sépultures (Janvier)

Le 2 : Suzanne LIZARD, née Mouillevois, 92ANS à Sorbier  
 Le 9 : Gilles BURLAUD, 71ans, à Thionne  
 Le 11 : Edith BREUGNON, née ILDEBERT, 85ans à Varennes  
 Le 12 : Jeanne DUSSEUX, 99ans, à Saint-Léon  
 Le 16 : Alain MOULIN, 74ans, à Boucé  
 Le 17 : Jeanne ALISSANT, née ALAIS, 95ans à Sorbier  
 Le 23 : Edouard KONSTANCIAK, 88ans à Varennes  
 Le 24 : Simon CLAYEUX, 85ans à Thionne  
 Le 24 : Michèle BEL, née BRIENS, 73ans à Jaligny  
 Le 26 : Julien GUILLON, 91ans à sorbier

### Baptême

Le samedi 17 février à Chatelperron : Baptême de **Manoé Vaudelin**, fils de David et Emilie Véron.

### Il y a projet de Mariage

Le 3 mai 2024 à Chatelperron :  
entre Matthieu RENARD et Jeanne REROLLE

Le 11 mai 2024 à Chatelperron :  
entre Simon GUILHEM et Clémence Dubois  
domiciliés à Paris (3ème)

### Messes en semaine

#### **Tous les dimanches :**

- \* à 9h30 en l'église de Jaligny sur Besbre puis
- \* à 11h00 en l'église de Varennes sur Allier

#### **Tous les Mardis :**

- 9h00 à Varennes sur Allier

#### **Le mercredi :** (en attente de modification)

- 9h00 à Varennes sur Allier

#### **Le samedi messe anticipée à 18 H 30**

(sauf exception)

- 1er samedi du mois : à Saint-Léon
- 2ème samedi du mois : à Rongères
- 3ème samedi du mois : à Trezelles
- 4ème samedi du mois : à Montaigu-le-Blin
- 5ème samedi du mois : à Saint-Gérand-de-Vaux

\*\*\*\*

#### ***Maison de retraite ou de convalescence***

Une fois par mois, le vendredi :

- 2ème vendredi du mois à 16h30 : maison de convalescence de Jaligny
- 3ème vendredi à 16h30 : EHPAD de Gayette (Montoldre)
- 4ème vendredi à 16h15 : EHPAD de Saint Gérand le Puy

*Agenda* 

- ♦ **Tous les Lundis** à 18h00 : Prière du Chapelet en l'église de Saint-Léon
- ♦ **Le mercredi 7 février** à 20h30 en l'église du Sacré-Cœur de Moulins : Concert des Petits Chanteurs à la Croix de Bois.
- ♦ **Les 10 & 11 février** à la Maison St Paul de Moulins : journée diocésaine pour les fiancés préparant leur mariage en 2024.
- ♦ **Les 2 & 3 mars** : week-end de préparation au mariage pour les fiancés de notre paroisse.

## Intentions de messes du mois de février 2024



### ◇ **Dimanche 4 février :**

à Varennes S/A : Familles CHEVRIER-JAMET et les âmes du purgatoire

### ◇ **Samedi 10 février :**

À Rongères : Famille de CHAVAGNAC

### ◇ **Dimanche 11 février**

à Jaligny S/B : François Célestin FOURNIER & Antoine FOURNIER

à Varennes S/A : Famille MEAUDRE des GOUTTES ;

Familles ARMINJON et GAUDIN de VILLAINES ;

Pierre TOURAUD et Familles TOURAUD-BLANCHET

### ◇ **Dimanche 18 février :**

à Varennes S/A : Familles de VERGNETTE et de SAMPIGNY

### ◇ **Samedi 24 février :**

à Montaigu le Blin : Familles GINDRE-de CHAMPS de ST LEGER—Isabelle de PARISOT ;

Les âmes du purgatoire

## LES VŒUX AUX PAROISSIENS



Le 6 janvier dernier, à la salle des fêtes de Treteau, le Père Eric BROULT et le Vicaire Wikenson JACQUES, ont présenté leurs vœux à la communauté paroissiale.

Des vœux qui se voulaient vecteurs de liens amicaux entre paroissiens, et, pleins d'espoir.

Trois grands projets ont été soulignés :

- la participation de notre paroisse au pèlerinage diocésain de Lourdes du 22 au 27 juillet,
- les visites pastorales qui vont être organisées dans tous les clochers,
- la rénovation du centre paroissial Vatican II, des études sont en cours.
- 

A l'issue de la cérémonie, la dégustation de la traditionnelle galette a favorisé les échanges, et, pour clore la soirée, la messe anticipée du dimanche a été célébrée en l'église de Treteau.

## Prier avec le Saint-Père

Message du Saint-Père pour le mois de février 2024 : Pour les malades en phase terminale

*Prions pour que les malades en phase terminale, ainsi que leurs familles, bénéficient toujours d'un accompagnement médical et humain de qualité.*





Mouvement Chrétien des Retraités

## Nouvelles du MCR -Vie Montante

Notre équipe paroissiale se réunit chaque 4<sup>ème</sup> jeudi du mois en salle Vatican II à Varennes-sur-Allier, à partir de 14 h. 30.

Elle comporte des membres de Boucé, Montaigu-le-Blin, Rongères, St-Gérard-de-Vaux, Treteau et Varennes-sur-Allier et demeure ouverte à tous.

Nous nous retrouvons avec plaisir autour du livret de l'année intitulé « Osons l'avenir », qui nous maintient dans l'Espérance.

Notre journée diocésaine en préparation nous mènera le 6 juin prochain à Montluçon (en co -voiturage). Nous y découvrirons une sainte de notre temps : Louise Thérèse de Montaignac.

Rejoignez notre équipe sans attendre d'être octogénaire !

F. -X. Duchon

QUATRE CONFÉRENCES DE CARÊME PAR LES ÉVÊQUES D'Auvergne

# KÉRYGME

du grec : kerygma, proclamation, message  
Ce terme a été utilisé pour désigner le contenu essentiel de la foi en Jésus-Christ annoncée et transmise aux non croyants par les premiers chrétiens. Ce mot renvoie à l'écrit ecclésial aujourd'hui pour évoquer la proclamation raisonnée de l'essentiel de la foi chrétienne.

## CARÊME CONFÉRENCES 2024

- Marc Beaumont, évêque de Moulins, 21 février 2024
- Didier Noblot, évêque de St Flour, 28 février 2024
- Yves Baumgarten, évêque du Puy, 6 mars 2024
- François Kalist, évêque de Clermont, 13 mars 2024

Nous croyons en Celui qui a ressuscité d'entre les morts Jésus notre Seigneur, livré pour nos fautes et ressuscité pour notre justification.

Romains 4, 24-25

Les mercredis à 19h00, en visio depuis la chaîne YouTube de l'ITA  
<https://www.youtube.com/@ITA63>

ita.catholique.fr

Prochainement...  
A ne pas manquer !

La Paroisse Jean XXIII envisage la retransmission de ces conférences salle Vatican II afin que chacun puisse en prendre connaissance.

Ces retransmissions seront suivies d'échanges entre les participants.

Un bol de soupe pourra être également partagé

## Les honoraires d'église :

**Baptême** : c'est le premier sacrement que l'on reçoit, à titre indicatif, il est proposé de remettre 50€.

**Honoraire de messe** : 18€ (il est possible de mettre le nom de deux familles ou de deux défunts).

**Mariage** : 250€

**Obsèques** : 250€

Les honoraires de cérémonies sont fixés par le diocèse et ne dépendent pas de la paroisse.

## CAREME 2024

**du mercredi 14 février au jeudi 28 mars 2024**

Mercredi 14 février : Cérémonie des cendres à Boucé 19h00

Samedi 23 mars : messe des Rameaux à Montaigu le Blin 18h30

Dimanche 24 mars : messe des Rameaux à Jaligny 9h30  
et à Varennes 11h15

## SEMAINE SAINTE

Mardi 26 mars : Messe Chrismale en la Cathédrale de Moulins à 18h00

Jeudi 28 mars : messe du Jeudi Saint à Boucé 19h00

Vendredi 29 mars : messe du Vendredi Saint à Boucé 19h00

Samedi 30 mars : Veillée Pascale à Boucé 21h00

Dimanche 31 mars : messe de Pâques à Jaligny 9h30  
et Varennes 11h00

P. Eric BROULT  
Curé de la paroisse

**Ce bulletin est aussi le vôtre !**

Aussi, n'hésitez pas à nous faire savoir  
les informations que vous souhaiteriez  
nous faire partager.



**Ca se passe près de chez vous !**



**Le dimanche 4 février à 15h30**

en l'église de Saint-Léon :

Concert L'Amusette Lyrique : « mélodies et chants d'oiseaux,  
opéras et opérettes... ».

Entrée et participation libres

\*\*\*\*\*

**Dimanche 11 février à 15h00**

salle des fêtes de Montaigu le Blin :

Un moment de divertissement vous est proposé à l'initiative de  
l'association MPF (Montaigu place forte) avec une pièce de  
théâtre comique « Les belles sœurs » -

entrée libre «*au chapeau* »



## La vie du diocèse

Maison diocésaine Saint-Paul—20 rue Colomeau—03000 Moulins  
Tél. 04.70.35.10.93 - Mail : communication@moulins.catholique.fr

### VŒUX DE MONSIEUR MARC BEAUMONT AUX DIOCÉSAINS

#### Vœux aux diocésains - Dimanche 14 janvier 2024

L'année qui s'achève a vraiment été une « Année extraordinaire » avec le Bicentenaire du diocèse. Je suis particulièrement reconnaissant à Mgr Percerou pour cette heureuse initiative et au Père Jean-Philippe Morin et les équipes mises en place pour la préparation et l'investissement qu'ils ont mis dans l'organisation des activités du Bicentenaire.

Merci à tous ceux qui y ont contribué d'une manière ou d'une autre par les célébrations, les différentes animations : concerts, expositions, les lieux jubilaires, les conférences, les publications, etc. Un grand merci tout particulièrement au Père Daniel Moulinet qui n'a pas ménagé sa force pour nous faire revivre l'histoire du diocèse à travers livres, articles, émissions de radio sur RCF et conférences. J'ai été heureux d'accueillir Mgr Benjamin Ndiaye, Archevêque de Dakar au Sénégal avec qui le diocèse est jumelé, venu spécialement présider le week-end de clôture et nous ouvrir à la mission.

Je remercie encore Madame Pascale Trimbach Préfet de l'Allier, Monsieur Claude Riboulet, Président du Conseil Départemental, et Monsieur Jean Claude Perrot, président de la Chambre de Commerce et d'Industrie de l'Allier, pour leur présentation des enjeux pour le territoire dans les années à venir lors de la table ronde.

Durant cette année nous avons eu de nombreuses occasions de rendre grâce à Dieu, je veux en retenir trois :

- Le Pèlerinage de Souvigny les 6 et 7 mai, présidé par Mgr Lagleize qui nous a aidé à entrer dans l'œuvre et la pensée de Robert Schuman, artisan de paix et fondateur de l'Europe, qui a rencontré un franc succès.
- Les ordinations comme prêtre de Foucauld et Serge en juin 2023.
- Les 180 jeunes du Bourbonnais qui ont participé aux JMJ de Lisbonne au Portugal.

Les visites pastorales qui se sont poursuivies cette année sur trois paroisses ont permis de découvrir et de mettre en valeur ce qui est vécu dans le territoire tant sur le plan ecclésial que dans ses dimensions culturelles, sociales, économiques :

- a) Sainte Marie Mère de Dieu autour de Dompierre sur Besbre : de l'élevage du Charolais à la fonderie Stelantis (frein)
- b) Saint Léger Sainte Procule autour de Gannat : de Paléopolis, la colline aux dinosaures, à la coopérative agricole Val-Limagne
- c) St Mayeul de Tronçais autour de Cerilly et Vallon en Sully : de la forêt de Tronçais aux fermes photovoltaïques et au méthaniseur.

Des célébrations de confirmations aux bénédictions d'église rénovées, des pèlerinages locaux (Bourbon l'Archambault : saintes reliques) aux distributions des calendriers de l'avent dans les écoles catholiques, les initiatives et les activités pastorales n'ont pas manqué.

Merci pour votre vitalité et votre dynamisme et tout particulièrement aux prêtres et acteurs pastoraux qui font vivre l'église.

Merci aux prêtres qui ont accepté de changer de mission ... et aux communautés qui les ont accueillis !

Merci aux prêtres fidei donum qui s'engagent au service d'une Église qui parfois les déroutent.

Bien sûr il reste du travail. Le colloque « Église et territoire » nous a invités à réfléchir sur notre manière d'être présents et de permettre une vie de foi quand il n'y a plus la messe tous les dimanches, et à continuer à être missionnaires, « à marcher ensemble » comme nous y invite le Saint Père avec la démarche synodale.

./...

**Vœux aux diocésains** suite.../.

C'est grâce à vous que tout cela est possible, grâce à vos dons qui permettent de faire vivre les paroisses mais aussi au Denier de l'Église qui permet aux prêtres d'avoir un traitement et aux employés du diocèse d'avoir un salaire correct, même s'il ne faut pas venir travailler dans l'Église si on veut faire fortune, grâce aux efforts de Monsieur Jean-Jacques Schmitt, l'économiste, et de ses équipes le denier progresse cette année de 1%, mais il faut trouver de nouveaux donateurs et fidéliser grâce au prélèvement automatique.

C'est donc dans l'espérance que nous pouvons envisager l'avenir et l'année qui vient avec un certain nombre de rendez-vous :

1) Une formation pour les membres des Équipes d'Animation Paroissiale et autres engagés dans la vie pastorale le 27 janvier : « La missions et les initiatives missionnaires »

2) le Livret de carême : « Missionnaires à la suite des Apôtres » : 7 rencontres à partir des actes des apôtres pour découvrir l'expansion des premières communautés chrétiennes dans tout le bassin méditerranéen. Les rencontres pourront se poursuivre après le carême.

3) Quatre soirées de Carême « avec les évêques de la province » les mercredi 21-28 février, 6-13 mars, sur le cœur de la foi : « *je crois en Jésus mort et ressuscité* »

4) le week-end-spirituel (encore appelé Réco-diocésaine) : les 9-10 mars : « un cœur qui se donne » animé par le Père Xavier Jahan SJ, responsable de la chapelle « La Colombière » au sanctuaire de Paray le Monial

5) des rencontres avec le synode : Mardi 30 Avril à Montluçon avec le Père Christophe Théobald qui partagera son expérience d'Expert au Synode.

Par ailleurs, il est demandé que chaque diocèse travaille sur trois points qu'il considère pertinent dans son contexte culturel et ecclésial. Après travail avec le conseil épiscopal les 3 points retenus pour notre diocèse sont :

- N° 8 L'Église est mission
- N° 16 En vue d'une Église qui écoute et qui accompagne
- N° 3 Entrer dans une communauté de foi : l'initiation chrétienne

Une soirée par arrondissement est organisée pour approfondir les thèmes : le vendredi 12 avril à Montluçon, le 19 avril à Moulins et le 26 avril à Vichy.

6) Le Pèlerinage pour la Paix à Souvigny : les samedi 4 et dimanche 5 mai. Il aura pour titre cette année : « Eglises d'Orient à l'épreuve de la paix ». C'est S.E. Mgr Rami Al-Kabalan, né en Syrie en 1979, ordonné prêtre en 2005 et évêque en 2020, actuellement Visiteur Apostolique pour les fidèles syro-catholiques résidant en Europe occidentale, qui assurera la présidence.

7) Une Fête des familles « Festi-familles-jeux catholympiques » : le Dimanche 30 juin. Un des thèmes principaux sera de prier pour les vocations.

8) le traditionnel Pèlerinage à Lourdes : du lundi 22 au Samedi 27 juillet, avec cette année une proposition spécifique pour les jeunes.

9) un pèlerinage à Paray le Monial le Samedi 12 octobre : L'année 2024/2025 est celle du jubilé du Sacré Cœur, avec les 350 ans des apparitions du cœur de Jésus à sainte Marguerite-Marie. Une belle occasion de démarrer l'année pastorale en diocèse.

Bien sûr, les visites pastorales vont se poursuivre à Notre Dame de Moulins au printemps puis dans la montagne bourbonnaise avec la paroisse Notre Dame de l'Alliance.

L'Esprit Saint guide l'Église en Bourbonnais, il ne manquera pas de nous surprendre et de nous encourager tout au long de cette année, à nous de vivre à son écoute, Bonne année à tous et merci encore à ceux qui ont rendu possible cet après-midi, en particulier le restaurant d'application du Lycée saint Joseph qui nous a préparé la galette !

**Monseigneur Marc Beaumont, Evêque de Moulins**

## Quêtes impérées

11 février : pour les malades allant en pèlerinage à Lourdes (sortie de messe).

18 février : pour le Denier de Saint-Pierre.



## Prochains pèlerinages

- Pèlerinage à **Rome** (étudiants/jeunes pros) du 13 au 18 avril 2024.
- Pèlerinage à **Notre Dame de Montligeon et CHARTRES** les 15 et 16 avril—le sanctuaire qui fait du bien aux âmes de la terre et du ciel
- Pèlerinage de la Paix à **Souigny** les 4 & 5 mai 2024 « Eglises d'Orient à l'épreuve de la Paix »
- Pèlerinage diocésain à **Lourdes** du 22 au 27 juillet 2024.

Contact service des pèlerinages : Tél. 04 70 35 10 91

Email : pelerinages.moulins@wanadoo.fr

Permanence à la Maison diocésaine Saint-Paul : les mercredis de 14h30 à 17h30.



### Art, culture & foi vous invite à la conférence « **Eduquer à la Paix** »

**Dimanche 4 février à 15h00 à la Maison diocésaine Saint-Paul à Moulins**

« **Vers une culture de Paix...** » *Jeunes, parents et enseignants, éducateurs tous milieux, entrepreneurs...* : tous invités à s'interroger sur eux-mêmes, leurs rapports aux autres et au monde ; à explorer les fondements de la posture éducative favorable au développement d'une *culture de paix*, entre personnes et peuples, en entreprises pour gérer des problèmes apparemment insolubles, en milieux ouverts ou carcéral ...

#### **La paix, cela s'apprend !**

Ce serait une erreur de penser que la paix est naturelle. La paix demande des efforts sans cesse à renouveler, une volonté à la fois personnelle, mais aussi collective. Mais savons-nous comment faire pour éduquer vers une culture de paix ? En famille, à l'école, en entreprise, en prison... ?

**Là où l'éducation apprend à « faire », l'éducation à la paix enseigne à « être » et à « devenir ».**

Les deux intervenants, délégués de la commission « éducation à la paix » de Pax Christi France :

**Bérenghère SAVELIEFF** : *Née en 1988, jeune médiatrice sociale auprès de réfugiés musulmans tchéchènes à Paris, elle partira « aux périphéries » auprès d'une mission catholique dans le Caucase russe, en Kabardino-Balkarie. S'ensuit un autre voyage plus long en Sibérie sous les couleurs de l'œcuménisme, à la découverte de la terre de ses ancêtres. Elle accompagne les croyants de l'islam, et après son retour de Russie elle découvre sa vocation à s'engager pour le monde au service de l'éducation à la paix dans les écoles, lycées, entreprises, prisons etc... Sur invitation de Pax Christi international et de l'Union panafricaine des bâtisseurs de paix (UPABP), était au Burundi (200 participants de 30 pays africains)*

**Hervé DORY** : *Né en 1950, Hervé DORY a été successivement enseignant en premier et second degré, chef d'établissement, directeur diocésain dans l'enseignement catholique. Engagé à l'Action catholique pour l'Abolition de la Torture (ACAT) ainsi que dans des organisations professionnelles. Depuis une vingtaine d'années, il est membre de conseils d'administration dans le secteur sanitaire et social. A ce titre, il a assuré dix ans de présidence d'abord d'un EPHAD puis d'une association en charge d'une Maison d'enfants à caractère social (MECS) et d'un centre parental. Il a rejoint Pax Christi en 2016.*

**Tous les deux** ont participé en décembre dernier au **Programme jeunes ambassadeurs de Paix économiques de Grenoble Ecole de Management, selon les axes stratégiques de l'UNESCO, à quoi les jeunes souhaitent-ils contribuer ?** » Le projet « Ambassadeurs de Paix économique » est une démarche exploratoire qui s'adresse aux jeunes (collèges, lycées, étudiants) qui s'interrogent sur eux-mêmes, leurs rapports aux autres et au monde.

Ancrées sur une approche de sociologie clinique, des méthodes d'animation expérientielles, ludiques et dynamiques mobilisent la réflexivité des jeunes (représentations, observations) et leur capacité d'agir (analyse et projection dans l'avenir). En tant qu'ambassadeurs, ils ne deviennent pas des messagers, mais ils incarnent une posture qui tient compte du rapport à eux-mêmes, aux autres et à leur environnement direct (projet commun).

